



RECORTES, RECORTES

• Que los Técnicos Operativos de Confianza, mejor conocidos como "TOCS" no son los únicos a quienes les han reducido la prestación de Vales de Despensa en el Congreso de la Ciudad. De acuerdo a algunas fuentes a prácticamente todo el personal de estructura también se les hizo un ajuste, nada más que en su caso la rasurada fue del 50% y no del 20. Y aunque se les dijo que sería momentáneo y terminaría en diciembre del año pasado. Sin embargo, ya han pasado 4 meses de este año y el recorte continúa, por lo que parece que ya será permanente.

DISPUTA MOMOXCA

• Finalmente, en Milpa Alta se dio el ajuste de género en la candidatura del PRI en esa alcaldía, por lo que ahora será **Alicia Robles Acevedo** la candidata. Mediante un mensaje a través de las redes sociales el anterior candidato **Jorge Galicia** solicitó a las y los simpatizantes el apoyo para la nueva candidata. Con ese movimiento a tan solo un mes de la elección la disputa por el territorio Momoxca y sus 12 pueblos será entre mujeres, ya veremos qué tan competida se mantiene la lucha.

MAESTRAS Y MAESTROS ARTESANOS

• Entre los temas que se detectaron para la realización de la Ley de Maestras y Maestros Artesanos de la CDMX está el censo de artesanos, señaló la diputada **Lilia Rossbach**, presidenta de la Comisión de Derechos Culturales del Congreso local. Esto al finalizar el foro que realizó la comisión para compilar ideas y experiencias de este sector, con el objetivo de abonar a la nueva legislación en la materia. La legisladora, además, manifestó su compromiso para incluir todas las propuestas que expresaron los participantes en estas mesas de trabajo.

QUIEREN SENTAR A ALCALDE

• El diputado del PAN, **Federico Döring**, dio a conocer que buscará sentar al alcalde de Tláhuac, **Ernesto Romero Elizalde**, ante la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad, para que desahogue, ante diputados, las dudas sobre subejercicios, métodos de gasto, obras y brinde una actualización de sus finanzas tras la salida de **Raymundo Martínez Vite**. "Y más cuando hay sospecha de malversación y denuncias encima, como es en Tláhuac por las obras o nóminas infladas, además de gastos no comprobados", expresó el legislador.



Aída López pone su voz a líder del narcotráfico

CÉSAR HUERTA

—cesar.huerta@eluniversal.com.mx

La actriz encarna en podcast a la mujer que intentó la primera legalización de drogas

En la década de los 40 hubo una mujer que dominaba el narcotráfico en México y respondía al nombre de María Dolores *La Chata*, quien ahora retoma vida a través de un podcast.

Aída López (*El candidato*) presta su voz a la mujer que enfrentó el primer intento de legalización de las drogas y que forma parte del proyecto *Toxicomanía*, que produce y coprotagoniza Luis Gerardo Méndez.

“Fue alguien que de tener un negocio de frituras, pan y café en la Merced, pasó a crear un imperio alucinante y exitoso; hay leyendas sobre ella como que tenía diamantes incrustados en los dientes de tanto dinero que tenía y que invitaba a toda la gente de la colonia a San Juan de los Lagos a celebrar la fiesta patronal, pagando ella todo”, refiere.

“Es un personaje fascinante, enigmático, era una mujer conocida desde Canadá”, agrega.

Al personaje se le dio cierto sentido del humor, el cual surgió durante los ensayos que por zoom realizaba el elenco.

“Siempre que grababa usaba un cigarro en la mano y eso me conectaba”, revela López.

La actriz comienza este lunes grabaciones de *Señorita 89*, serie que abordará el lado oscuro de los certámenes de belleza en México de los 80, teniendo como protagonista a Ilse Salas. Pero el rostro de Aída ha sido visto en el último en EU y España, donde la película *Nudo mixteco*, donde actúa, ha obtenido premios.

Nudo mixteco, ópera prima de la también actriz Ángeles Cruz, aborda temas como la libertad sexual y de elección femenina.

La entrevistada se encuentra

en uno de los relatos con Noé Hernández (*Miss Bala*).

“Me toca a hacer a Chabela, una mujer que fue abandonada por su marido, entonces ella decide tener un nuevo amante y cuando él regresa, se crea un juicio público, para ver si él se queda con ella o no”, cuenta. ●



Forma parte de *Toxicomanía*, al lado de Luis Gerardo Méndez.



ESPECTÁCULOS

EL PARALELISMO DE *HANDMAID'S TALE*

La actriz Ann Dowd comenta que la serie muestra que las personas se van, pero las ideas se quedan. | **A30**



Handmaid's tale, un grito de batalla cultural: Dowd

Para una de las protagonistas, **la serie**, que estrena su cuarta entrega, refleja que hay actualmente una distopía conservadora súper evangélica, y que si bien las personas se van, las ideas se quedan

ARIEL LEÓN LUNA

—christian.leon@eluniversal.com.mx

Pensar que las mujeres sólo existen para servir al hombre y para procrear podría parecer una postura de hace un siglo, sin embargo, es la temática de un mundo futuro distópico.

Al menos eso pasa en la ficción de Paramount *Handmaid's Tale*, cuya primera temporada estrenó en 2017, en plena era de Donald Trump, cuando las opiniones en Estados Unidos se radicalizaron tanto que esta historia basada en el libro del mismo nombre, escrito por Margaret Atwood, podía estar más cerca de la realidad que de la ficción.

Este 2021 se estrena la cuarta temporada de este show. A cuatro años de haber llegado a la pantalla, el mundo parece muy distinto a aquel 2017, incluso surgió el movimiento #MeToo, que han exhibido los abusos que miles de mujeres se han enfrentado en la industria del entretenimiento.

¿Cómo se acopla este drama al mundo actual? ¿Como la pandemia afectó el show? Y más importante aún: ¿Cual es el sentido de la serie tras una presidencia como la que concluyó en enero en EU? Para Ann Dowd, una de las protagonistas de la serie y quien da vida a la siniestra tía Lydia Cle-

ments, una instructora brutal encargada de la reeducación de las criadas, la historia en la que participa no estaba muy alejada de lo que hubiese sido si Trump siguiera en la Casa Blanca.

“Recuerdo que cuando la serie estrenó, Donald Trump apenas comenzaba su mandato como presidente de los Estados Unidos. Esto provocó comparaciones de izquierda a derecha entre la política de Estados Unidos y la política de Gilead (el país en el que se desarrolla el programa), que en sí misma es una distopía conservadora súper evangélica. La serie ofreció un grito de batalla cultu-



ral: "Nolite te bastardes carbo-rundorun", que en latín significa "no dejes que los bastardos te abrumen", explicó a EL UNIVERSAL Ann.

Para la actriz, este año en el que Trump ha dejado la presidencia, el mundo ya podría parecer distinto al que muestran en la serie

que estrenó su cuarta temporada en la plataforma Paramount+, sin embargo, considera que Gilead todavía no es comparable a la cultura actual.

"No sé si la oleada de opiniones y emociones políticas es diferente debido a una elección. Las poblaciones que votan a nuestros líderes todavía existen, y los desafíos que existen normalmente trascienden cualquier período de cuatro años, no es que la gente que pensara como Trump haya desaparecido, simplemente permanecen ocultas pero sus ideas radicales y que buscan dividir ahí están, siguen ahí y eso hace pensar que hoy la ficción que hacemos no esté alejada de nuestra realidad", comentó la actriz. ●

ANN DOWD

Actriz

"Las poblaciones que votan a nuestros líderes todavía existen, y los desafíos que existen normalmente trascienden cualquier período de cuatro años"

EL DATO



Elizabeth Moss encabeza la serie interpretando a June Osborne.





ENTR: PAGAMINI INT

La actriz, quien fue nominada al Globo de Oro por esta serie, adelanta que June Osborne (Elisabeth Moss) vuelve al mismo punto que en la primera temporada, tratando de encontrar a su hija.





Angélica de la Peña

Para María Elena Chapa

Hoy escribo sobre María Elena Chapa Hernández, a propósito de que su Alma Mater, la Universidad Autónoma de Nuevo León instaló la Cátedra de Derechos Humanos de las Mujeres que lleva su nombre. La contribución de las mujeres en la historia la debemos escribir para que no seamos borradas, particularmente de los hechos históricos en los que hemos participado e incidido.

María Elena es una feminista, aguerrida, libertaria, insurrecta e insumisa; no podía serlo de otra manera esta mujer rebelde y poderosa; a donde llega, irradia su gran personalidad. Propio de su carácter y perseverancia, no quitó el dedo del renglón para que en su tierra, se avanzara y concretara la paridad. Su encargo ante el Instituto de las Mujeres de Nuevo León fue de presidenta y lo ejerció con iniciativa, enjundia y responsabilidad. Quienes la conocemos sabemos que no fue una funcionaria disfuncional, o florero, tampoco fue acomodaticia. Fue la presidenta de una institución que impulsó con toda su autoridad, las políticas públicas a favor de los derechos de las mujeres de su tierra, después de haber asumido como legisladora en la Cámara de Diputados, en el Congreso local y en el Senado de la República. Su trabajo parlamentario se distinguió por una importante productividad legislativa. Siendo Diputada impulsó la perspectiva de género en el Presupuesto de Egresos de la Federación. Conocí a la Chapa en una reunión del Programa Nacional de la Mujer, organismo que le antecedió al Instituto Nacional de las Mujeres. Años más tarde la vimos activa en aquella reunión nacional del PRI donde su partido estaba tomando decisiones en vísperas de una elección federal.

Ella encabezó la insurrección de las priistas para que sus dirigentes las incorporasen en las candidaturas, literal les zapatearon en el gran presidium integrada por puros señores retándoles que si no aprobaban integrar a las mujeres, ya se los cobrarían cuando alguno de esos señores compitiera por alguna gubernatura etc. Por supuesto que lograron su cometido.

Como amiga es la mejor; generosa, noble, leal, divertida y desprendida. Es una maestra de la vida. Nada dejada, toda pelea la da en un contexto real: las mujeres somos discriminadas, nuestra inconformidad provoca reacciones y molestias, sin dudas ella contesta: no me van a domesticar. Así reta al patriarcado. Con mucho cariño para mi querida Chapita.

Defensora de derechos humanos



ATACAN AUTO DE CANDIDATA DE REDES SOCIALES PROGRESISTAS EN ACAYUCAN

Desconocidos entraron a su domicilio, rompen un cristal y vandalizan su carro

REDACCIÓN

La candidata a Presidenta Municipal en Acayucan, Veracruz, por el Partido Redes Sociales Progresistas (RSP), Norma Angélica Diz Reyes, denunció un ataque a su automóvil esta madrugada en el interior de su domicilio.

Norma Angélica Diz Reyes confirmó que su automóvil marca Nissan, modelo Última modelo 2013, con placas de circulación XVR9489, fue vandalizado y resultó con el vidrio trasero (medallón) roto.

Apenas el viernes pasado Rosa Ise-la Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) ubicó a Veracruz entre uno de los seis estados donde se concentra el 48 por ciento de los ataques a candidatos a un cargo de elección popular.

Hasta el momento suman, con el de hoy, 235 casos de candidatos que han sido amenazados o denunciado agresiones, 133 de hombres y 102 mujeres, según los reportes oficiales.

La candidata a la alcaldía por RSP en Acayucan, el Sur de Veracruz, confirmó que alrededor de las 06.00 horas se dio cuenta que el automóvil había sido atacado en el estacionamiento interior de su domicilio y realiza las diligencias de ley para reportar el hecho.

“En la mañana a las 5 ó 6 que nos levantamos para empezar el día nos dimos cuenta. Nuestros cuartos tienen climas, así que no nos dimos cuenta por el ruido que generan.

“Nosotros nunca le ponemos llave a la puerta, pues porque es una zona tranquila, pero alguien se metió

al interior de mi domicilio y rompió el medallón”, describió la aspirante a Alcaldesa.

Negó que tenga enemigos políticos y consideró que sería un error atacarla en su persona y poner en riesgo su integridad física. “Somos una familia muy conocida aquí. Siento que sólo quieren espantarnos porque vamos muy bien”, consideró. ●



"Nuestros cuartos tienen climas, así que no nos dimos cuenta por el ruido que generan", dijo. Especial



ÍNDICE POLÍTICO

Acabar con el populismo, la ineptitud y la corrupción el 6 de junio



Por Francisco Rodríguez

En estos momentos la Nación está en peligro. Y es debido al populismo histórico que tenemos una jettatura, léase mala suerte, de pueblo aguantador. Aguantador de la necesidad y apático y hasta valemadrasta cuando se trata de defender los derechos humanos, legales, laborales y constitucionales.

Por eso, una tradición perversa, nos dejamos robar la conciencia, **los organismos autónomos**, el Estado, la salud, el empleo, la libre decisión y hasta la tranquilidad.

Y hasta nos han dicho y hecho creer que aguantamos los resultados de encuestas patito en donde somos muy felices con lo poquito que tengamos -un par de zapatos, un pantalón raído, un *vocho*-, y donde se refrenda y convalida que como México no hay dos. Cuentos del rancho grande y la vernácula que nos tragamos como si fueran las ruedas de un molino.

Si seguimos por ese camino, al rato aguantaremos que un demente y ambicioso prepare la protesta armada jamás vista en nuestra tierra -remember Trump y el Capitolio el pasado 6 de enero-, con tal de no aceptar la derrota electoral y

aferrarse eternamente en el puesto para el bienestar de él, de su familia y de sus favoritos de Palacio Nacional.

NUESTRAS RAÍCES: ENGAÑO, SIMULACIÓN, SOBERBIA Y DESPOJO

El populismo, todos lo sabemos, pero no está de más recordarlo, tiene una historia muy larga: se remonta a nuestros orígenes como colonia española. Uno de los grupos étnicos más atrasados de la península ibérica, el extremeño, trasladó a estas tierras vicios sociales que arraigaron muy hondo en nuestra estructura de convivencia.

Vicios que contribuyeron en enorme medida a que perdiéramos la memoria histórica. Entre nosotros, inocularon dos virus letales que, paradójicamente, hoy integran la parte medular de nuestra resistencia al cambio, de nuestra desconfianza hacia todo y hacia todos: la falta de respeto al sufragio de la voluntad popular y el desprecio de las cúpulas virreinales y monárquicas al trabajo. Así, como suena.

Durante siglos, nuestra estructura social se asentó sobre el engaño, la simulación, la soberbia y el despojo como fuentes de prestigio de los peninsulares y criollos, como pilares de la dis-

plicencia y la apatía.

DESDE SIEMPRE, LA FALTA DE RESPETO A LA VOLUNTAD POPULAR

El resultado de lo anterior fue una sociedad interdicta, desorganizada, expuesta a flor de piel a los caprichos del primer caudillo que se presentara a la vuelta de la esquina.

Una sociedad insultada hasta la denigración para la que se pervertió el concepto del tutelaje social, tanto para hacerla inviable, disminuida en su capacidad de autoestima, autogestión y autonomía, como para apuntalar los rasgos dizque benevolentes del virrey o de cualquier gobernante en turno.

Todos decían, hasta los que llegaron últimamente de Tepetitán, que saben cómo hacerlo. La falta de respeto a la voluntad popular tiene dos ejemplos significativos y dolorosos: el que desde 1521 Hernán Cortés se autonombrara jefe político del primer ayuntamiento de América en la Vera Cruz, y el otro, que Santa Anna y Porfirio Díaz dijeran públicamente que si el gobierno no hacía las elecciones, ¿entonces quién las haría?

LOS CIUDADANOS EXIGEN YA RESPETO AL SUFRAGIO Y AL TRABAJO



A raíz de los acontecimientos que todos conocemos: el movimiento estudiantil del '68, las tragedias de San Juanico, los descomunales fraudes electorales, los terremotos del '85 y de 2017, que revelaron la existencia de otra sociedad, al margen de cualquier tutela, más el rostro del valor y de la organización del mexicano universal, todo ha cambiado.

Ahora estamos conscientes de que el eje de la modernización y del desarrollo con justicia social se identifica con aquéllos que la Colonia y el México autoritario habían despreciado: los ciudadanos exigen ya respeto al sufragio y respeto al trabajo. La dictadura huehuenche ha tratado a golpe de huarache que lo que hemos obtenido a base de tragedias, se olvide a base de simulaciones y abusos de poder. A base de una publicidad ñoña, ofensiva y reaccionaria.

POSTERGAR EL TUTELAJE HORIZONTAL QUE ESTE RÉGIMEN PRACTICA

Abandonar de una vez por todas la jettatura de país aguantador, requiere adoptar la decisión firme de echar del poder a los farsantes. Adoptar una moderna visión con un proyecto de captación de recursos frescos y productivos de empleo, absorber tecnologías generadoras de trabajo bien remunerado y alentar la creatividad e imaginación popular, por encima de designios de ignorantes, corruptos e ineptos.

Postergar el tutelaje horizontal que este régimen practica sólo entre coyotes de la misma loma y alentar el empuje ciudadano. México es un país muy rico en hombres y mujeres talentosos

y progresistas, de gran visión, que han estado sometidos por un autoritarismo intolerante y discriminatorio del talento. México no debe estar gobernado por marmarachos insolentes.

ELIMINAR LA CORRUPCIÓN GALOPANTE ES LA PRIMERÍSIMA CONDICIÓN

No se trata de plantear lo que desgraciadamente no puede ser, sino lo que es posible en las condiciones reales de nuestro país, avasallado por claques dinásticas y bandas de rateros impunes sentados en la silla presidencial. Voluntad política democrática para aprovechar las necesidades objetivas de la sociedad plural, convirtiéndolas en salud, empleo, justicia, respeto elemental a los derechos humanos, educación, seguridad, vivienda, alimentación y todo aquello que ha sido pospuesto.

Eliminar la corrupción galopante es la primerísima condición. Sacar del poder a los abusivos e ignorantes que han defraudado la conciencia nacional. Hacer imperar una correcta procuración y administración de justicia, borrar todo vestigio de complicidad con los narcotraficantes, castigar penalmente estas conductas nefastas.

NUESTRA RUINA HISTÓRICA, VOLVER A VOTAR POR MORENA

La *Cuarta Corrupción* cree a rajatabla que los que se quedaron sin empleo, que los que sufren con niños de cáncer olvidados, que los que han perdido sus empresas, que los campesinos y trabajadores informales que han sido vilipendiados son tan pendejos que volverán a votar por ellos.

Sería la ruina histórica de este gran país. Un destino que no merece de ninguna manera.

Una jettatura de la que quere-

mos desligarnos, hoy o nunca.

Desterrar el populismo demagogia y mentiroso y frenar a tiempo a los posibles golpistas, es ya una obligación inaplazable de los mexicanos. El arma está a la mano: es el voto del próximo seis de junio.

¿No cree usted?

Índice Flamígero: "Nosotros vamos a ofrecer disculpas, el Estado mexicano, porque las comunidades originarias no sólo padecieron de la Conquista. Ya en el México independiente hubo acciones represivas de exterminio, actos de injusticia para despojarlos de sus tierras, de sus aguas, esto fue lo que padecieron los mayas, enfrentaron guerras, así se les conocía a las expediciones que se mandaban a la península de Yucatán para exterminar a mayas y a yaquis", expresó hace tiempo el Presidente de la República, quien hoy presenta esas disculpas al pueblo maya.

<http://www.indicepolitico.com>
indicepolitico@gmail.com

@IndicePolitico
@pacorodriguez



Si seguimos por ese camino, al rato aguantaremos que un demente y ambicioso prepare la protesta armada jamás vista en nuestra tierra -remember Trump y el Capitolio el pasado 6 de enero-, con tal de no aceptar la derrota electoral.



CLASE POLÍTICA

El INAI ofrece a los trabajadores la oportunidad de vigilar a sus líderes



**Por Miguel
Ángel Rivera**

“En el Día del Trabajo, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) ratifica su compromiso para garantizar a las y los mexicanos el ejercicio pleno del derecho de acceso a la información y el de protección de datos personales, como mecanismos para acceder y gozar de todos sus derechos laborales”.

Así dice un documento publicado por el INAI, que, a últimas fechas, se ha convertido en uno de los blancos de la llamada Cuarta Transformación, por oponerse a la reforma legal que obliga a los usuarios de la telefonía celular a registrar sus datos biométricos (huellas digitales y el iris de los ojos, entre otros) si no quieren perder el servicio o exponerse a multas.

En esta declaración con motivo del “Día del Trabajo” resulta muy significativa, pues ya quedaron en desuso las grandes manifestaciones con las cuales el llamado movimiento obrero organizado recordaba la fecha dedicada a los “Mártires de Chicago” y presentaba a sus principales demandas, los cuales eran o no con-

cedidas por el régimen en turno, pues siempre había negociaciones y acuerdos previos.

Lo que originalmente nació como un foro porque se perdió la relación con el gobierno o porque las organizaciones sindicales perdieron su capacidad de presión y, sobre todo en los últimos tiempos, por la limitación de actos multitudinarios debido a la pandemia del coronavirus.

Debido a estos cambios, resulta más notable que la celebración del “Día del Trabajo” sea retomada por el INAI, cuyos objetivos parecían distantes de las demandas del sector obrero.

“El acceso a la información es una llave que permite a las y los trabajadores solicitar y conocer información que antes era de dominio exclusivo de las autoridades laborales, sindicatos e incluso de instituciones de salud pública del Estado, lo que limitaba el acceso a sus derechos; ahora la información pública constituye una vía para defenderlos”, explica el documento del referido organismo autónomo, presidido por

Blanca Lilia Ibarra.

Esa declaración recuerda que, de 2016 a 2021, se han presentado ante el Instituto 3 mil 463 recursos de revisión sobre asuntos laborales interpuestos contra diversas instituciones del orden federal, entre las que destacan el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

“Los temas con mayor número de recursos de revisión interpuestos ante el INAI, en el periodo reportado, son resoluciones de pensión, jubilación, dictamen de invalidez, información sobre accidentes de trabajo y riesgos laborales.

“Uno de los logros más significativos del derecho de acceso a la información es abrir al escrutinio público la información de los sindicatos, organizaciones que de acuerdo



con estadísticas del INAI han recibido 13 mil 460 solicitudes de acceso a la información del 5 de mayo de 2016 al 26 de abril de 2021, relacionadas con cuestiones laborales”, indicó también el INAI, que de esta forma llega a uno de los aspectos más sensibles del sindicalismo mexicano: el manejo irregular de los recursos de las organizaciones sindicales, maniobra que hacía posible la existencia de líderes sindicales ricos mientras el resto de los agremiados padecía graves carencias.

El INAI destacó que entre los temas recurrentes de las solicitudes a sindicatos destacan las solicitudes de que se conozca el contenido de los contratos, con 2 mil 611 requerimientos informativos; remuneraciones, 733; plazas, bases y escalafón, 714; contratos colectivos de trabajo, 628; presupuesto, 517; directorio y estructura, 475; vacantes y bolsa de trabajo, 450 y trabajadores comisionados, 211.

“El acceso a la información resulta útil en diversas circunstancias, incluso en la emergencia sanitaria, que ha generado casos de discriminación o permisos laborales, la población también ha recurrido a este derecho, entre 2020 y 2021 se han presentado 97 solicitudes a sindicatos sobre este tema”, reveló el INAI, que así deja abierto un espacio para que los trabajadores sindicalizados puedan vigilar sus dirigentes, que no siempre trabajan para su organización, sino sólo para beneficio personal.

**PEMEX AUMENTA VENTAS,
PERO SUS PÉRDIDAS NO DISMINUYEN**

Una de las reformas en las que ha puesto mayor esfuerzo el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador es en la relativa a los temas energéticos, en particular con la intención de mejorar la situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex), pues hasta ahora esa empresa estatal está prácticamente quebrada y no parece encontrar la vía

para mejorar su situación financiera.

El pasado fin de semana, Pemex reportó una pérdida de 1,800 millones de dólares (37,297 millones de pesos) en el primer trimestre del 2021, un resultado negativo con relación al mismo periodo del 2020, no obstante que registró mayores ventas, menores importaciones y una reducción en el pago de impuestos.

El director corporativo de Finanzas de la empresa, Alberto Velázquez, señaló en audio conferencia que la pérdida cambiaría en los tres primeros meses del año fue de 56 mil 604 millones de pesos, y apuntó que la pérdida neta entre enero y marzo fue menor en relación con los resultados del año pasado en el mismo periodo, que fue de 562 mil 251 millones de pesos.

O sea, una mejora relativa, pero de cualquier forma esa empresa fundamental para el país está lejos de ofrecer resultados positivos.

Entre los aspectos positivos, el funcionario informó que, en materia de producción, marzo representó el quinto mes consecutivo de crecimiento en Pemex, ya que en se produjeron 1.75 millones de barriles diarios, mientras que en febrero pasado la producción fue de 1.732 millones de barriles al día.

También, Petróleos Mexicanos destacó que los ingresos totales fueron de 317,553 millones de pesos, un 12 por ciento mejor a lo reportado en el primer trimestre de 2020, favorecidos por mayores ventas tanto dentro del país como en exportaciones y la recuperación de precios a nivel mundial, pero —vale insistir— todavía lejos de la “línea de flotación”, por lo cual el gobierno federal deberá auxiliar todavía a la empresa mediante la transferencia de recursos.

EL PRI PROMETE REVIVIR PROGRAMAS SOCIALES CANCELADOS POR MORENA

En esta temporada electoral, en la que todos los partidos ofrecen remediar todos los problemas nacionales,

el PRI ha mantenido la línea de censurar al gobierno de la llamada Cuarta Transformación por cancelar programas que beneficiaban a los sectores más desprotegidos de la sociedad, como las madres de familia que tenían el auxilio de guarderías que les permitían trabajar con la seguridad de que sus hijos menores estaban bien cuidados.

“Necesitamos trabajar juntos para que las mujeres tengan más y mejores oportunidades, para que regresen los programas y proyectos que han desaparecido y eran funcionales, para construir mejores espacios educativos, que haya empleo, apoyos al campo y se den mejores servicios de salud, afirmó el presidente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas.

De gira por su natal Campeche, en respaldo de su candidato a gobernador, Christian Castro Bello, acompañado por líderes y militantes de su partido, así como de Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), que conforman la coalición “Va por Campeche”, el dirigente del tricolor convivió con la comunidad, a la que recordó que el 6 de junio se juega el presente y futuro del estado y de México.

Es importante, sostuvo el titular del CEN del PRI, que respaldemos a las mujeres, regresarles apoyos y que tengan voz en el Congreso, que gestionen y lleven servicios a sus comunidades.

Además, destacó la importancia de impulsar la visión y fuerza de los jóvenes y asegurar el apoyo a los adultos mayores, de pensar en un proyecto integral como el de Christian Castro Bello.



El líder priista enfatizó que en las próximas elecciones le quitarán la máscara a Morena, por no cumplir sus promesas y mentir cuando dicen que los candidatos de “Va por México” quitarán programas sociales, cuando fueron los morenistas quienes desaparecieron el Prospera, las Estancias Infantiles, Arráigate y el Campo en tus Manos.

Votar por Morena, dijo, es aceptar que no haya medicamentos, ni apoyos para el campo o jóvenes emprendedores, es la opción del retraso, aseguró.

Debido a estos cambios, resulta más notable que la celebración del “Día del Trabajo” sea retomada por el INAI, cuyos objetivos parecían distantes de las demandas del sector obrero.



Gabilondo sigue confiando en una gran movilización

Sánchez alerta ante «el principio del fin de la democracia vigorosa»

L. A. SANZ MADRID

La convocatoria sorpresa de Isabel Díaz Ayuso cogió con el pie cambiado al PSOE el pasado marzo. Sin candidato, sin estrategia y sin relato. Ante la premura de los comicios y la imposibilidad de construir una alternativa, Pedro Sánchez optó por convencer a Ángel Gabilondo para que fuera por tercera y última vez el cartel electoral de los socialistas. El último servicio al PSOE del catedrático de Metafísica.

Gabilondo aceptó y entregó los mandos de la campaña y hasta de su lista electoral a Moncloa, que ha dirigido los hilos como también lo hizo en los comicios catalanes. La precampaña y la campaña socialistas han dado continuos giros —bandazos en opinión de muchos— que han dañado una de las cualidades del candidato: su carácter moderado y previsible. Gabilondo pasó de renegar de Pablo Iglesias a invitarle a ganar juntos las elecciones. De comprometerse a no subir impuestos a escuchar a la ministra de Hacienda hablar de subidas fiscales...

Comenzó la campaña como un candidato «soso, serio y formal» para tocar semanas después a rebato porque «lo que está en juego es la democracia», como si estuviéramos ante una «amenaza fascista» que se ha mencionado en muchos mítines.

Frente a estos vaivenes, la candidata del PP, Isabel Díaz Ayuso, se escapaba en las encuestas en busca de la mayoría absoluta. Y Más Madrid se acercaba al PSOE por la izquierda recortando distancias.

Los más optimistas en la dirección del PSOE aseguran que todo está más empatado de lo que parece, que la victoria de las fuerzas de izquierda es posible si son capaces de conseguir una gran movilización de su electorado. De hecho, el propio candidato sigue confiando en ello.

Aún así, la mayoría de los consultados, ya estén en puestos de dirección o sean diputados de base, reconocen que ven muy lejos, tras

26 años de gobiernos consecutivos del PP, «el sueño», como lo llamó ayer Pedro Sánchez, de gobernar la Comunidad de Madrid.

El presidente del Gobierno cerró la campaña del PSOE en el mitin de Entrevías llamando a la máxima movilización: «Vamos a movilizarnos para hacer realidad un sueño: por fin la izquierda gobernará

en Madrid para avanzar en oportunidades, derechos y libertades».

Pedro Sánchez alertó de que un pacto entre el PP y Vox en la Comunidad de Madrid podría constituir «el principio del fin de una democracia vigorosa» y «plena de derechos y libertades». Y llamó a votar al PSOE como «receta» contra «la corrupción» del PP en Madrid, que se demostró cuando «vimos desfilar a presidentes de la comunidad robando con las dos manos».

«El PP anuncia que va a pactar

con la ultraderecha xenófoba, machista y homófoba y dice además que no es el fin del mundo», añadió, «no será el fin del mundo, pero puede ser el principio del fin de una democracia vigorosa, rebosante de derechos y libertades en Madrid y que la sola presencia de la ultraderecha en el Gobierno pone en riesgo», clamó ante unas 550 personas que pudieron entrar en el auditorio por las restricciones, más otras 150 que se quedaron fuera, según fuentes socialistas.

Sánchez aprovechó su tercer mitin en la campaña de Gabilondo para atacar con dureza a Vox por «banalizar la violencia que sufren las mujeres; llamar enfermos a los homosexuales; estigmatizar a los menores inmigrantes; destruir a martillazos la memoria democrática de Madrid; recortar la educación y la sanidad públicas al 99% de los madrileños mientras se dan regalos fiscales al 1% más rico» y por «burlarse de quienes acuden a los bancos de alimentos».

Y llamó a votar al PSOE para evitar que «la ultraderecha» entre o condicione el Gobierno regional de Madrid y para «revertir todas las políticas de recortes de los gobier-

nos de derechas» y «reconstruir el Estado del bienestar en Madrid».

Con su estilo mucho más moderado, Gabilondo insistió en llamar a votar a todos los progresistas porque «si no vamos a votar, ellos se quedan; si no vamos, perdemos todo y será ya demasiado tarde». El candidato aseguró que los socialistas son «lo bueno por conocer», espetó, aludiendo a las palabras de la líder de Nuevas Generaciones del PP, Beatriz Fanjul, que aseguró previamente que Díaz Ayuso es «lo malo conocido».

PSOE

DEFIENDE En 2019, Gabilondo logró 37 diputados (27%), los mismos escaños que en 2015.

ÚLTIMO SONDEO 30-31 diputados, con el 21% de voto.

MEJOR RESULTADO Leguina logró la única mayoría absoluta en 1983 (50% y 51 dip.).

Lleva 26 años en la oposición.

LEMA 2021 Hazlo X Madrid.





Ángel Gabilondo y Pedro Sánchez en el mitin del PSOE ayer en Entrevías (Vallecas). EUROPA PRESS



¿Adios a la democracia?



Isidro H. Cisneros

isidroh.cisneros@gmail.com
Twitter: @isidrohcisneros
agitadoresdeideas.com

El Presidente ha dejado claro que su tarea prioritaria es neutralizar la frágil institucionalidad democrática que la sociedad civil construyó durante los últimos decenios.

Observamos un proceso invasivo que como el cáncer afecta aspectos centrales de nuestro régimen político representados por la separación entre los poderes de la Unión, la solidez del sistema de organismos autónomos como contrapesos al poder o la constitucionalidad de la acción gubernamental como pauta de una cultura de la legalidad. Las escasas justificaciones del asedio a nuestro sistema democrático invariablemente giran en torno a la urgencia de impulsar una profunda "transformación" de México. Sin embargo, se trata de un esquema cuyos contornos están vinculados indisolublemente con ideas e instituciones del pasado. Así es como se impulsan tendencias para establecer modelos de gobernanza de carácter

unipersonal en base a dictados presidenciales e incluso, intentos por instaurar esquemas monárquicos en algunas regiones del país.

Esto no es nuevo, la democracia no siempre ha sido considerada la mejor forma de gobierno. Así ocurrió con antiguas tipologías sobre las instituciones políticas como la del historiador griego Polibio, para quien la democracia era una forma de gobierno degenerado que ocupaba el último lugar en una clasificación que encabezaban los sistemas aristocráti-

cos. Por su parte, Platón afirmaba que la democracia es solamente el gobierno del número y de la libertad desenfrenada. Mientras que Maquiavelo prefirió denominar República —y no demokra-

cia— al gobierno genuinamente popular. Lo mismo acontece con aquellas filosofías de la historia como la de Hegel para quien la democracia es una

forma política que pertenece al pasado, aquí la evolución de la civilización es vista a través del paso de una modalidad de gobierno a otra y el momento culminante del desarrollo histórico está representado por la monarquía constitucional. No obstante, la democracia se impuso en la modernidad como una forma positiva de gobierno fundada en el consenso de los ciudadanos.

Ciertamente la democracia ha resultado deficitaria en distintos aspectos que son centrales para nuestra vida cotidiana, como

son la desigualdad creciente derivada de una crisis económica que se prolonga en precariedad laboral y salarios de pobreza, la emergencia de un fanatismo político dominado por la exclusión que alimenta la polarización, la restricción de libertades en nombre de la seguridad pública, el desarrollo de una política-espectáculo construida sobre la mentira y, por si fuera poco, la violencia rampante contra las mujeres que osan ser ellas mismas. Pero sin duda, el aspecto más relevante del actual malestar contra la democracia lo ofrece el desencanto político que vivimos, derivado de las consecuencias devastadoras de la incapacidad institucional para enfrentar las múltiples crisis que envenenan nuestras vidas y que está representada principalmente, por la ruptura de la relación entre gobernantes y gobernados.

Si se extingue este vínculo subjetivo entre lo que piensan y quieren los ciudadanos, y aquellas acciones llevadas a cabo por quienes elegimos, se profundizará aún más la crisis de legitimidad política y con ella, el sentimiento mayoritario de que los actores del sistema político no

interpretan más a los ciudadanos. De esta manera, la representación política habrá cedido su lugar a la representación de los grupos, facilitando la coincidencia entre el interés nacional y los intereses de la actual clase política. Esta fractura tendrá como consecuencia inmediata e irreversible dejar huérfanos a los ciudadanos de un cobijo que los proteja en nombre del interés común. Por ello, no digamos adiós a la democracia en las próximas elecciones.



BAJO RESERVA

Dos mensajes para "El Toro" Salgado

::::: Desde el Senado de la República se han enviado al menos dos mensajes contundentes a **Félix Salgado Macedonio**. Uno de ellos,



Evelyn Salgado

ARCHIVO EL UNIVERSAL

del presidente de la Mesa Directiva, **Eduardo Ramírez**, quien ante la posibilidad de que una vez en la gubernatura de Guerrero, **Evelyn Salgado** solicite licencia para que su padre acceda al gobierno, advirtió que quien gana una elección constitucional, está obligado a concluir el mandato para el que fue elegido.

El otro mensaje ha sido emitido por las senadoras de oposición, quienes exigen al invalidado aspirante a gobernador que, si realmente planea regresar a su escaño en la Cámara Alta, primero se someta a las investigaciones de las autoridades judiciales para aclarar y no dejar ningún espacio de duda sobre su presunta responsabilidad en los casos de abuso sexual que han sido denunciados por varias mujeres. Solo así, dicen podría regresar al Senado y representar dignamente a su estado. ¿Escuchará "El Toro" Salgado?

El abogado que litiga contra la 4T

::::: Nos hacen ver que el despacho Javier Mijangos y González se ha ubicado como uno de los que más suspensiones ha ganado en contra de las distintas reformas y proyectos impulsados por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Lo mismo obtuvo suspensiones contra la reforma eléctrica que recientemente contra el rediseño del Espacio Aéreo del Valle de México. Pero lo que pocos ubican es que el abogado **Javier Mijangos** era hasta hace unos años considerado en la Suprema Corte de Justicia de la Nación como el brazo derecho del hoy presidente del máximo tribunal del país, **Arturo Zaldívar**. Don Javier, nos comentan, llegó a la Corte en el 2009, de la mano de Zaldívar, a cuya oficina nada pasaba sino era revisado antes por él. En 2015, Mijangos se independizó, puso su despacho y a los pocos meses se hacía cargo del área de litigio estratégico de Mexicanos contra la Corrupción. De este modo, nos dicen, el abogado Mijangos adquirió parte de su experiencia profesional, que hoy le ha dado victorias jurídicas en la Suprema Corte.

Una cónsul austera

::::: Quien por meses se ha mantenido en medio de la polémica es la actual cónsul en Estambul, **Isabel Arvide**. En el más reciente capítulo doña Isabel fue sorprendida viajando en primera clase en un vuelo entre la Ciudad de México, y Chetumal, Quintana Roo. Para mala suerte de doña Isabel, muchos de los periodistas que cubren las actividades del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien hoy tendrá diversos actos en ese estado, viajaban en ese mismo vuelo, y aunque intentó taparse la cara con una revista, fue reconocida por los reporteros. La política de austeridad republicana del actual gobierno federal impide que funcionarios viajen en primera clase. Arvide se justificó diciendo que ya no había boletos para clase turista y culpó a los reporteros de llenar el vuelo, que por cierto, se realizó con varios asientos vacíos en clase turista. No confirmó si vería al mandatario, pero dijo: "Para mí siempre será un placer infinito ver a mi amigo el señor Presidente, siempre seré lopezobradorista". Dicho lo anterior, llevando en la mano su costoso bolso marca Louis Vuitton, abordó la parte trasera de una camioneta Hummer, el chofer le cerró la puerta, y así, austeramente, se retiró del aeropuerto.



ENTREVISTA OLGA WORNAT Periodista argentina

“QUE MUJERES HAGAN MÁS POLÍTICA”

Deben involucrarse en el tema, pero sin asumir estructura armada por hombres; AMLO se ha equivocado con el sector y es una pena, asegura

La periodista argentina Olga Wornat espera que más mexicanas se animen a participar en la contienda presidencial de 2024 y, sobre todo, tengan la fuerza de enfrentar estructuras que persisten en los partidos de hombres que banalizan la lucha feminista porque, dice, se niegan a perder sus privilegios.

A 20 años de la publicación del libro *La Jefa*, en entrevista con EL UNIVERSAL, habla sobre la reedición, en fila baterías de nuevo contra Marta Sahagún, habla de Margarita Zavala, de Claudia Sheinbaum y Tatiana Clouthier, del machismo en los partidos y del presidente Andrés Manuel López Obrador.

¿Qué revisiones incluye esta reedición de *La Jefa*?

—Cuando este libro salió fue una hecatombe porque hacía muy poquito que había iniciado el gobierno de Vicente Fox y Martha Sahagún tenía muchísimo poder en Los Pinos. La idea ahora es reeditararlo 20 años después de ese gran fenómeno político.

En un país bastante machista, ella tenía mucho puntaje en las encuestas y quería ser presidenta de México.

Que una mujer tuviera el protagonismo político que tenía ella fue como decir: “Por fin, una mujer se anima”. Sahagún ilusionó mucho a las mujeres.

¿Qué pasó?

—Fue un fenómeno político único e irrepetible, la única mujer que quiso ser presidenta de México e hizo todo lo posible para conseguirlo, [pero] se corrompió. Todo fue parte de un marketing y murió, terminó en el ocaso.

Otras lo han intentado...

—Después vino Margarita Zavala, pero ella era política y, aunque también fracasó, no pretendió ser presidenta, prácticamente mandaba detrás del sillón del águila, pero frente a las cámaras se cuidaba mucho.

Ese fenómeno político de Martha Sahagún le hizo mucho daño a las mujeres de México. Me considero feminista, pero hay mujeres que son patriarcales y tienen un concepto masculino del manejo en la política: la transa, la corrupción y entrar a un sistema político muy desprestigiado. Es difícil no salirse del marco que ponen los hombres, y ese fue el destino de Sahagún.

Para las elecciones 2024, ¿qué mujer se perfila?

—Falta mucho camino. Desde el poder político y los hombres, que no quieren perder sus privilegios, hay mucha confusión respecto al papel de las mujeres y del respeto por nosotras, y una banalización y frivolidad del feminismo y las luchas de las mujeres.

Se habla de Claudia Sheinbaum, quien podría ser una buena candidata a la Presidencia. No sé qué tanto quiera ella librar esa batalla dentro de su partido, qué tanta fuerza tenga.

También se habló de Tathiana Clouthier como gobernadora de Nuevo León, que es una mujer muy capaz, pero que se diluyó en el marco de estas luchas.

El ambiente, sumado a la pandemia, confunde las cosas: las mujeres siempre quedamos para el final y nos terminamos enre-

dando en disputas en las que no podemos plantear nuestra temática, que no es la nuestra: es de la sociedad. En una sociedad en la que no hay equidad, en la que se frivoliza el maltrato a las mujeres, es una sociedad incompleta.



¿Que las mujeres se animen a librar estas batallas?

—Ojalá que se animen más a la política, porque es la única forma de transformar la realidad, desde afuera y desde dentro, pensando en el género. Que se animen a tener esta pelea defendiendo los derechos de las mujeres y sus garantías, sin utilizar los métodos de los hombres. Encontrar una forma diferente de hacer política, que existe y es posible.

Hubo gran expectativa sobre el gobierno de Fox, que se presentaba como el cambio verdadero, pero terminó decepcionando. ¿Corre el mismo riesgo López Obrador?

—Cuando cubrí la campaña, nunca pensé que el PRI fuera a perder, que iba a quedar fuera de

Los Pinos, aunque en realidad nunca se fue y Fox terminó pactando con todos.

No hubo cambio, la gente se decepcionó porque terminó siendo la mafia del poder, se terminó siendo parte de lo mismo.

López Obrador tiene muy poco gobernando. Lo que pueda pasar depende de él: tiene una presidencia personalista, es un líder, pero no sé qué tanto escucha a sus asesores, se ha equivocado con las mujeres, y es una pena.

Si uno mira su historia es la de un hombre que viene de la vieja política del PRI. Si va a decepcionar, habría que esperar a ver qué pasa con las elecciones intermedias, porque en todos los casos anteriores, Fox, Calderón y Peña Nieto, perdieron, y eso lo marca todo. Hay que ver lo que la gente pretende o aspira de él, lo que no cumplió de lo prometido en campaña, si pudo sacar a mexicanos de la pobreza. Sí se corre el riesgo, por supuesto, y él lo sabe.

En estas elecciones intermedias, ¿le alcanzará al bloque PAN-PRI-PRD para quitarle la mayoría al Presidente?

—¿Cuándo una alianza gobernó México? No tienen posibilidades. No veo frente a López Obrador a nadie con el carisma, la honestidad ni la capacidad de decir: “Voy a gobernar y este es mi plan”.

Esa alianza es un reunte de mafias: el PRIAN, son los mismos, se reciclan y ahí están.

Pasan 20 años y uno ve girar los mismos personajes de la vieja política: el jefe Diego [Fernández de Cevallos], [Roberto] Madrazo, ¿qué hacen? Si no hicieron nada antes, ¿qué prometen ahora si cuando fueron gobierno no hicieron nada, destruyeron el país, se corrompieron, dejaron miles de muertos y nunca se preocuparon por los más pobres? Ahora se juntan y esto no es una defensa ante López Obrador, es una realidad.

¿Morena, como institución política, llegará a ocupar el espacio que tenía el PRI?

—Seguramente se va a consolidar como partido y tiene todo el derecho de hacerlo mientras no cometa actos ilícitos. El tema es no quebrar ciertos límites que marca la Constitución. ● Redacción





Hay mujeres que son patriarcales y tienen un concepto masculino del manejo en la política: la transa, la corrupción y entrar a un sistema político muy desprestigiado"



IEPC confirma a Salgado Pineda para candidatura

El Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Guerrero aprobó por unanimidad y sin discusión validar como aspirante al gobierno a la hija de Félix Salgado Macedonio, quien deberá empezar su campaña.

De esa forma, ella competirá en las elecciones del próximo 6 de junio en sustitución de su padre, quien fue impedido de participar después de ser sancionado por no presentar su informe de gastos. **MI NACIÓN / 4**

Hija de 'El Toro' tendrá sólo tres semanas para campaña

Evelyn Salgado deberá comenzar de inmediato con sus eventos proselitistas, que terminan el 30 de mayo

FORMALIZAN ASPIRACIÓN AL GOBIERNO DE GUERRERO

REDACCIÓN
@DDMxico

Una vez que se dio a conocer el sábado pasado que Evelyn Salgado Pineda será la candidata de Morena a la gubernatura de Guerrero, ayer el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) de dicha entidad, aprobó por unanimidad y sin discusión esa determinación.

Tras ello, se ha formalizado que Salgado Pineda compita en las elecciones del próximo 6 de junio en sustitución de su padre, quien fue impedido de participar después de ser sancionado por no presentar su informe de gastos de precampaña.

Los consejeros del IEPC consideraron que Salgado Pineda cumple con todos los requisitos legales para participar en el proceso comicial.

Durante la discusión que se dio al mediodía, el árbitro electoral guerrerense dio luz verde a la solicitud de registro que presentó Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, Marcial Rodríguez Saldaña, dirigente estatal de ese instituto político y el propio Félix Salgado Macedonio.

Al formalizarse su aspiración, la hija del senador con licencia podrá integrarse de inmediato a la campaña y, como su padre lo adelantó días atrás en un mitin en Chilpancingo, él se sumará para apoyarla con miras a que gane el gobierno local.

CUENTA CON MÍNIMA TRAYECTORIA POLÍTICA

Salgado Pineda es abogada y ha fungido como presidenta del DIF Municipal de Acapulco, entre 2005 y 2008 cuando su padre fue presidente municipal, además fue delegada de la Secretaría de la Mujer Estatal en el puerto; sin embargo, renunció en enero pasado para integrarse a la campaña de Salgado Macedonio.

Su triunfo en el sondeo que levantó la Comisión Nacional de Elecciones de Morena, se dio con 37.9% de las preferencias, frente al 13.9% que obtuvo la senadora Nestora Salgado García.

Ayer por la mañana, Salgado Macedonio, aseguró en un posteo vía Facebook que se encuentra feliz con la designación de Evelyn como candidata.





CUARTOSCURO

⊕ La encuesta morenista, supuestamente, arrojó como vencedora a la hija de Félix Salgado Macedonio.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com.mx



Muchos perjuicios ha causado el presidente López Obrador, pero será peor si su poder aumenta tras las elecciones.

Contra México

Un voto por Morena es un voto contra México... Y lo mismo un voto por los partidejos que se han vendido al gobierno, como el Partido Verde, el PES y el PT, mercaderes de la política cuyos diputados y senadores aprueban siempre, sin cambiarles ni una coma, todas las iniciativas de ley que presentan López Obrador o alguno de sus empleados. Dar el voto el próximo 6 de junio a Morena o a cualquiera de sus partidos cómplices equivale a poner en riesgo a México y a los mexicanos pues, fortalecido el poder de AMLO, éste podrá llevar adelante sin freno ni contrapeso alguno sus programas populistas. Es necesario evitar que el Congreso siga en manos del Presidente. Muchos perjuicios ha causado ya el absolutismo de López Obrador, pero mayores daños sufrirá el país si el dominio del tabasqueño aumenta. Sólo la participación de los ciudadanos libres en la jornada electoral, y su voto consciente y razonado, podrán salvar a la nación de los riesgos que derivan de una voluntad autoritaria que muestra alarmantes tendencias dictatoriales... Los lunes ni las gallinas ponen, decía un antiguo adagio. En efecto, día propicio es ése para la galbana, vale decir para la pereza, la desidia, la poltronería. Los albañiles,

cuyo día se celebra hoy, solían faltar a su labor todos los lunes, costumbre inveterada que los contratistas tomaban en cuenta para calcular el costo y duración de sus trabajos. Mi inolvidable amigo Jesús "El Charro" Garza Arocha, creador del famoso Saltillo Tile, precioso ladrillo para pisos hecho con el excelente barro que el suelo saltillero da, solía celebrar en horas hábiles del lunes sus reuniones amistosas. Razonaba: "Si mis trabajadores se toman ese día ¿por qué no me lo puedo tomar yo?". Hoy es la fiesta de la Santa Cruz, patrona y protectora del gremio de los alarifes, que ponían siempre en la obra que estaban construyendo una cruz de madera adornada profusamente con papel de China de colores. Me pregunto si esa tradición ha sobrevivido al cambio de los tiempos. Los católicos de viejo cuño rezaban el 3 de mayo una larguísima oración que comenzaba con el apóstrofe: "Arredro vayas, Satanás. A mí no me llevarás, porque el día de la Santa Cruz dije mil veces Jesús, Jesús, Jesús...". Y le daban veinte vueltas al rosario hasta completar el millar de veces. (Eso de "Arredro" era deformación del "Vade retro", exclamación para hacer que retrocediera el demonio). Lo que he contado, desde luego, pertenece

al ayer. O, más bien dicho, al antier. Ahora ya no hay religión, se duele un coetáneo mío... Los recién casados pasaron su noche de bodas en la ciudad, pues al día siguiente debían tomar el avión que los llevaría a la luna de miel. A la salida preguntó el novio en la administración: "¿Cuánto debo?". Le informó el encargado: "Mil pesos por cada uno". El muchacho sacó de su cartera 2 mil pesos. Le recordó al oído su flamante mujercita: "Fueron cuatro, mi amor"... Al mesero del restorán le llamó la atención lo que el solitario cliente decía en voz alta en su mesa: "Mi santa madrecita murió al darme a luz. A mi padre no lo conocí. Pasé la infancia en un orfanatorio. Mi juventud fue de hambre y sufrimiento. Tuve un matrimonio desdichado. Mi mujer me abandonó. A mis hijos nunca los he vuelto a ver. Ayer perdí mi empleo...". Acudió el camarero y le dijo al hombre: "¿Le pasa algo, señor?". Contestó el cliente: "El bisté que me trajiste está muy duro, y le estoy contando mis penas a ver si se ablanda"... Uglia, lo diré con la mayor delicadeza posible, era poco agraciada. Una amiga le preguntó: "La primera vez que lo hiciste ¿fue por amor o por dinero?". Respondió Uglia: "Fue por dinero. Tuve que pagarle"... FIN.



Y en Tlaxcala inclumplen asignaciones

El Instituto Tlaxcalteca de Elecciones (ITE) emplazó a los 15 partidos políticos con registro en el estado que competirán en las elecciones del próximo 6 de junio, para que en un periodo de 48 horas cumplan con la asignación de candidaturas a jóvenes, mujeres e integrantes de la comunidad LGTBTTTIQ+, toda vez que fueron incumplidas las acciones afirmativas para los sectores antes mencionados.

En una sesión que tuvo que ser suspendida, y tiempo después reanudada, los consejeros tlaxcaltecas exhortaron a los partidos políticos a cumplir con lo ordenado para el caso de presidencias municipales, regidurías, sindicaturas y presidencias de comunidad.

De acuerdo a lo informado por los consejeros, el PRD, PAN y PRI incumplieron con la asignación de espacios al sector juvenil.

Respecto a la nula postulación de integrantes de la comunidad LGTBTTTIQ+, los partidos PRI y el conservador PEST, quien tampoco respetó el tema de la paridad de género establecida para sus candidaturas, fueron emplazados por el órgano electoral del estado a cumplir con las asignaciones en un plazo máximo improrrogable de 48 horas posterior a la notificación.

/ QUADRATÍN



Sufren en India por lograr vacunas anti-Covid

El país vuelve a marcar récord en decesos; **pese a las cifras, hay elecciones** en cinco estados del país que debilitan al premier Narendra Modi

Nueva Delhi.— India registró ayer un nuevo récord en el número de muertes diarias por coronavirus, más de 3 mil 680, después de que el día anterior el número de casos superase por primera vez la barrera de los 400 mil contagios en una jornada.

El país amplió el sábado su programa de vacunación a todos los adultos, pero muchos de sus estados están luchando contra la falta de inyectables pese a la suspensión de las exportaciones de dosis. El fin de semana se registraron largas colas en los centros de vacunación de las ciudades de todo el país, con personas desesperadas por vacunarse contra una enfermedad que ha desbordado hospitales, cementerios y crematorios.

“Hemos venido a primera hora

de la mañana para vacunarnos”, aseguró Megha Srivastava, de 35 años, en un centro privado de la capital. “Ahora es una necesidad. Estamos viendo que mucha gente da positivo”, agregó.

Además de los decesos, India informó el domingo de más de 392 mil casos en 24 horas.

Un avión con 28 toneladas de equipos médicos fletado por Francia llegó este domingo a Nueva Delhi, donde las autoridades prolongaron el confinamiento por una semana para combatir la pandemia. Francia envió ocho grandes generadores de oxígeno médico y 28 respiradores, que se suman a los 120 respiradores enviados por Alemania el sábado. Reino Unido anunció que enviará mil unidades más, dijo su canciller Dominic Raab.

Una lista creciente de países suspendió o limitó los vuelos con India. Nigeria prohibió este domingo la entrada de los viajeros no nigerianos que hayan estado en el país, así como en Brasil o en Turquía, en las últimas dos semanas.



El consejero médico de la presidencia estadounidense, Anthony Fauci, recomendó la instauración inmediata en India de un confinamiento nacional de varias semanas, aunque el gobierno indio es reticente.

De hecho, a pesar de las disparadas cifras, se realizaron elecciones en cinco estados del país, en las que el partido nacionalista BJP del primer ministro Narendra Modi salió debilitado.

Las entidades indias que votaron en varias fases desde fines de marzo son la nororiental Assam (unos 23.2 millones de electores),

la oriental Bengala (73.4 millones), y las meridionales Kerala (26.7 millones), Tamil Nadu (62.8 millones) y Pondicherry (1 millón). El gran trofeo soñado por el BJP en estos comicios era Bengala Occidental, donde esperaba que, como pasó en otras ocasiones desde que llegó al poder en Nueva Delhi en 2014 con una rotunda victoria, una gran ola azafrán (el color de su partido) cubriría la región.

Sin embargo, la actual jefa de gobierno de Bengala, Mamata Banerjee, no solo logró su tercera legislatura consecutiva al frente del regional Congreso Trinamool, sino que se afianzó con una rotunda victoria al obtener a falta de los resultados finales unos 210 de los 294 asientos de la Asamblea estatal, frente a los 77 del BJP.

La realización de mítines para estos comicios, con simpatizantes acudiendo en masa sin mascarilla y sin respetar la distancia de seguridad, fue motivo de numerosas críticas. Aunque en las últimas fases de votación a finales de abril los partidos comenzaron a reducir los actos públicos o cancelarlos, y la Comisión Electoral india llamó a evitar las celebraciones públicas, ayer se volvieron a ver numerosas muestras de júbilo sin mascarilla.

3 millones de contagios

Mientras tanto, en Argentina, los casos de Covid-19 rebasaron ayer los tres millones desde que comenzó la pandemia. El país prorrogó por tres semanas, hasta el 21 de mayo, la prohibición de circular entre las 20:00 y las 06:00 locales, excepto a trabajadores esenciales, en el afán de combatir lo que considera la peor ola de contagios desde que estalló la pandemia en 2020.

También mantuvo limitaciones a la escolaridad presencial y el cierre de la actividad comercial a partir de las 19:00.

En Colombia, las autoridades de salud informaron ayer de otros 485 fallecidos y 15 mil 909 nuevos

contagios por coronavirus, en momentos en que el país atraviesa al tercer pico de la pandemia.

Brasil, en contraste, registró en un día 28 mil 935 nuevos casos y mil 202 muertes asociadas al coronavirus, una reducción en más de la mitad en comparación con el sábado, según las cifras oficiales divulgadas por el gobierno.

Enfermedad vascular

Un artículo publicado en la revista *Circulation Research* demostró de forma concluyente que el Covid-19 es una enfermedad vascular. Los hallazgos permiten comprender la gran variedad de complicaciones aparentemente inconexas del coronavirus. Y podrían abrir la puerta a nuevas investigaciones sobre terapias más eficaces.

“Mucha gente piensa que es una enfermedad respiratoria, pero en realidad es una enfermedad vascular. Eso podría explicar por qué algunas personas sufren derrames cerebrales y por qué otras tienen problemas en otras partes

del cuerpo. Lo que tienen en común es que todos ellos tienen un trasfondo vascular”, así lo explicó el coautor del estudio Uri Manor, del Instituto Salk, Estados Unidos, de acuerdo con el diario español ABC. ● Agencias

MEGHA SRIVASTAVA

Mujer india que buscaba vacunarse en Nueva Delhi

“Hemos venido a primera hora de la mañana para vacunarnos. Ahora es una necesidad. Mucha gente da positivo”

EL DATO



EFE

El Tribunal Superior de Nueva Delhi dijo que se castigará a funcionarios por no entregar suministro de oxígeno a hospitales.





EFE

Simpatizantes del Partido Trinamool bailan para celebrar los resultados en las elecciones para la Asamblea en Bengala Occidental, un estado indio clave de 90 millones de habitantes.





**MARIEL
ZÚÑIGA**

EN CONCRETO

Arrancan nuevas reglas y créditos del Infonavit

Y como adelantamos vienen mejora de procesos y nuevos productos del Infonavit para sus derechohabientes, y también para trabajadores que no están activos. Los créditos se harán más flexibles y se multiplicarán facilitando su acceso.

Así tras la reforma al Instituto aprobada a fines del 2020; en la reciente Asamblea del jueves pasado se presentaron y aprobaron las nuevas reglas para que surjan a partir de este mes nuevos créditos para adquisición de vivienda nueva o existente, compra de suelo, construcción, ampliación, mejora y autoproducción, pago de pasivos hipotecarios, refinanciamiento de deuda relacionada con su casa y créditos a garantizar con el saldo de la Subcuenta de Vivienda.

Otra parte, serán los nuevos créditos que lanzarán junto con la banca

Y otra vertiente serán los créditos que saquen conjuntamente el Infonavit y Fovissste del que no se descarta uno para autoconstruir además conjuntamente con un tercer protagonista: la banca comercial.

En la 123 Asamblea se aprobaron reglas que facilitarán por ejemplo que el trabajador tenga libertad de elección sobre cómo ejercer su derecho al crédito para consolidar o mejorar su patrimonio (aunque esto lo tiene; ahora hay la propuesta de asegurarse de que el empleado no sufra condicionamientos para tomar sus decisiones y elegir lo que más le convenga).

También se suma la posibilidad de crear créditos a los que puedan acceder derechohabientes que no tengan una relación laboral activa (hay que checar las Reglas de Negocio de los financiamientos aprobadas por el Consejo de Administración).

Otro punto relevante es que el Infonavit se cerciorará de que los inmuebles estén regulares. Es decir, que cuenten con plena seguridad jurídica; disponibilidad de servicios, materiales, instalaciones e infraestructura; que sea asequible, cuente con espacios habitables para garantizar la seguridad física de sus habitantes y brinde accesibilidad a miembros de la familia con discapacidad.

Esto es, que también checará la buena ubicación de la vivienda, que se encuentre fuera de zonas de riesgo o contaminadas y respete la identidad cultural de las comunidades.

Esto que se dice tan fácil es todo un conjunto de retos para el Infonavit y requiere de mucho personal capacitado para dar seguimiento y desde el origen del crédito vigilar que se apliquen estos criterios.

Es una excelente propuesta; difícil de concretar sin las herramientas necesarias, entre ellas ese personal capacitado.

POR CIERTO

Infonavit se propone mejorar las tasas.- Desde hace dos años Carlos Martínez Velázquez, director general del Infonavit propuso bajar las tasas de interés que en promedio llegan al 12%; muy altas incluso para la banca que actualmente tiene el 9% y que llegan a ser del 7.75%.

Algunos analistas ya ven el fin de la tasas bajas y apenas el Infonavit va para allá. Hablemos de ello más adelante...

PREGUNTA

¿Sabes desde cuándo se festeja el "Día de la Santa Cruz" en México ?

¡Hasta la próxima!

- Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y directora de Grupo En Concreto mariel@grupoenconcreto.com



JUAN ZEPEDA PROMETE PROTEGER A LAS MUJERES

El candidato a la alcaldía de Nezahualcóyotl por Movimiento Ciudadano, Juan Zepeda, propuso atender desde sus raíces la violencia contra las mujeres y erradicar los feminicidios en el segundo municipio más poblado del Estado de México. Durante un evento en la Glorieta del Coyote, ofreció crear la Dirección de la Mujer para que se atiendan los problemas que enfrentan las ciudadanas, si es que gana la elección el próximo 6 de junio.

